
“红薯长在树上”
对此你笑得出来吗？

“妈妈，红薯这么大，长在树上不会
掉下来吗？”近日，5岁女儿的这个问题，
让市民李女士哭笑不得。为此，李女士
驱车带着女儿找到了一片红薯地，通过
挖红薯的方式让孩子了解常识。

让李女士没想到的是，她将挖红薯
的照片发到了微博上，被网友疯狂点赞
和转发。不少家长纷纷表示，自己的孩
子说不定也以为红薯是长在树上的。

这件事，着实让人感慨。现在，
别说 5 岁的小朋友，就是上五六年级
的孩子，有多少知道玉米何时成熟？
有多少能分清麦苗和韭菜？

事实上，孩子们“五谷不分”已成
普遍现象。这也难怪。随着城市框
架不断拉大，几乎没有了“近郊”的概
念，孩子想找块农田撒撒欢儿都难，
哪还有接触农作物的机会。

在学校，老师教给学生的知识几乎
都围绕着一件事——考试。虽然考试
科目繁多，但是看似一代比一代聪明的
学生常对一些基本常识问题一问三不
知。越来越多的孩子不会做家务、不会
换灯泡，小时候，他们可以寻求父母帮
助，长大了则花钱雇人来做这些事。

问题究竟出在哪里？谁都能说上两

句。但有一个问题必须首先搞清楚，那就
是，我们还缺乏一个统一的认识——解决
这个问题，到底有没有必要。

有人说，“四体不勤，五谷不分”
的孩子，未必将来不能幸福生活，没
必要非让孩子成为“生活小能手”。

笔者对此不敢苟同。这种广泛意义
上的“通识教育”，对孩子绝非可有可无。
最起码，要成为一个更完整、更丰富、成功
机会更多的人，这种教育缺不得。

一个不知道面粉是用哪种农作
物生产的人，很容易对触目惊心的旱
情无动于衷；一个连扫帚都不太会用
的人，恐怕不会珍惜环卫工人的劳动
成果；一个攥着电笔但不知该如何使
用的人，恐怕很难能打理好琐碎的家
庭生活；一个没有机会搭建模型的
人，可能就失去了一次成为一名杰出
建筑师的启蒙……

过去，不少学校有校办工厂，有学
工课、学农课——不论课程设计的初衷
是啥，最起码能给孩子们带去不少动手
的机会。如今，教学手段不断变化，先
进的教学理念也不断在更新。真希望
课改能让孩子们不仅有动嘴、动脑的能
力，还能加强对动手能力的培养。

□本报新闻观察员 洛谭

有人说，“五谷不分，四体不勤”的孩
子，未必将来不能幸福生活，难道非要让
孩子成为“生活小能手”吗？

洛谭有话

参加今年首场《群众评诺》的四家
通信有线行业企业中，仅有一家企业
的现场满意率达到 60%，有一家企业
的满意率仅 10%，创节目开播以来的
满意率新低。在众目睽睽之下，到场
的四家企业老总的面子是否有点儿挂
不住？

面对如此结果，也许这四家企业
有委屈、有怨言，但能怪群众错评吗？
诚然，有些问题依靠现有技术无法克
服，有些问题仅凭一家企业尚难解

决。但这些企业是否就部分问题一一
给出了令人信服的回应？针对这些问
题，平时有没有努力地去解决？

“知耻而后勇”，对于不少工作存
在不足的部门或企业来说已成难事。
批评接受了、意见听取了，可问题仍迟
迟得不到解决。

请少点委屈，多点反思——不妨
学学电商，尽力去沟通，能解决的尽力
解决，不能解决的用心解释，也许这次
是差评，下次就会变好评。

少点委屈，多点反思

地下通道为何不受“待见”
近日，洛阳晚报记者发现，尚未

通车的上海市场步行街上长约400米
的新护栏被破开8个口。不少市民都
喜欢从护栏破开的口抄近道，附近的
地下通道却不受“待见”。对此，众网
友议论纷纷。

穿越护栏是习惯？在@白小宁你好
可爱看来，这是“中国式过马路”的习惯
之一。@猫的嫁衣：其实就是懒省事儿，
两点之间直线最短，中国人都知道！@
继承人杜齐：穿越护栏是习惯，那破坏
护栏难道也是习惯？这不单单是陋习。

然而，@harry-001：这种事也不
能全怪市民，路修好了还不恢复通
车，空有这么长的护栏挡着不让人过
马路，肯定有人不愿意。@lvming36对

此表示赞同：既然道路还没有恢复通
车，主管部门就应该主动给护栏开几
个口子。@洛阳好备T感慨：马路上人
车抢道，地下通道却成了“无人区”！

地下通道为何走的人少？@喊我黄
三金：很多地下通道没有电梯，市民拎着
大包小包走，太累了。@湖南女子学院张
闻骥建筑工程师：有些地下通道选址并
不合理，为了过马路，市民要走好远。

@沉溺于静建议，“美化”一下地
下通道的环境，因为有些地下通道里
的味儿不好闻，再加上压抑的环境，
大家本能地就不喜欢从那里通行。@
张栩翔补充说：尤其是阴雨天的晚
上，地下通道里太吓人了，总担心里
面有坏人。（王斌）

龙门 站ee
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